



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: GILBERTO HERRERA USÓ EN UAQ A FIRMA LIGADA A FRAUDE

Colaboradores del entonces rector implicados en presunta simulación de servicios a Conacyt.

N: EL MAGISTERIO COMPROMETIDO

Chepe Guerrero recibe en Corregidora a participantes de los Juegos Magisteriales.

AD: AJUSTARÁN CÁRCAMO PLUVIAL DE PASEO 5 DE FEBRERO

Pavimentos y Urbanizaciones de Querétaro, empresa que realizó la obra afectada por las lluvias, fue sancionada por seis meses, en 2021, antes de obtener el contrato con la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas.

EUQ: AÚN SIN DESPEGAR LA GENERACIÓN DE EMPLEOS EN EL ESTADO: IMSS

De acuerdo con el Seguro Social, en el primer semestre del año se acumularon 5 mil 324 plazas, cifra casi tres veces menor a la pérdida registrada al finalizar 2024.

CQRO: LLUVIA AFECTÓ 51 VIVIENDAS EN QUERÉTARO: GOBERNADOR

El mandatario estatal, Mauricio Kuri, aseguró que durante la lluvia no hubo problemas en Paseo 5 de Febrero, solo en el cruce de avenida San Diego con el norte de la ciudad.

PA: SOMOS REFERENTE EN TRANSPARENCIA

Óscar García, secretario de la Contraloría del Estado, resaltó que desde 2021 se han auditado más de 131 mil millones de pesos sin observaciones.

P: CRISIS DE HUACHICOL GOBIERNO REALIZA DECOMISO RÉCORD

Coahuila. La Secretaría de Seguridad notificó el aseguramiento de más de 15 millones de litros de diésel, gasolina y destilado de petróleo.

PODER EJECUTIVO

DESTACA MAURICIO KURI FISCALIZACIÓN DE MÁS DE 197 MIL MDP DE PRESUPUESTO ESTATAL CON CERO OBSERVACIONES

En Querétaro creemos en la honestidad, la transparencia y la rendición de cuentas, como una forma de gobernar todos los días, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al encabezar el encuentro Contigo Informamos, donde reportó que a la fecha han iniciado casi mil auditorías y fiscalizado más de 197 mil millones de pesos de presupuesto que ejerce el estado, acciones que posicionan a la entidad ante la Auditoría Superior de la Federación con cero observaciones, un resultado que, dijo, habla del buen manejo de los recursos públicos. (Voz Imparcial)

ANALIZAN AMPLIAR HORARIOS DE ANTROS

Se priorizará la seguridad de los queretanos sobre los horarios de operación de bares y centros nocturnos, afirmó el gobernador Mauricio Kuri luego de que el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, informará que sostendrá reuniones con empresarios del sector para revisar las medidas vigentes que incluyen entre ellos el cierre de estos establecimientos a la 1:30 de la mañana. (DQ 3)



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

REPORTA CONTRALORÍA ESTATAL 385 SERVIDORES SANCIONADOS

En la Jornada contigo informamos que se realizó en Palacio de Gobierno, el titular de la Secretaría de la Contraloría del estado de Querétaro, Óscar García, reportó que, de octubre de 2021 a la fecha, 385 servidores públicos han sido sancionados y, en total, han sido aplicadas 233 amonestaciones, 32 suspensiones, tres destituciones y 93 inhabilitaciones. (CQRO 6)

SOMOS REFERENTE EN TRANSPARENCIA

El secretario de la Contraloría del Estado, Óscar García González señaló que la entidad se posiciona como un referente a nivel nacional en materia de transparencia y rendición de cuentas. Informó que de octubre de 2021 a junio de 2025, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha realizado 86 auditorías en Querétaro, revisando más de 131 mil 601 millones de pesos en fondos federales, sin emitir observaciones, aclaraciones ni requerimientos de reintegro. (PA)

HAY DOS QUERETANOS DESAPARECIDOS EN TEXAS, TRAS DESBORDE DE RÍO

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, reveló que hay dos queretanos desaparecidos, tras el desbordamiento del río Guadalupe, en Texas, Estados Unidos. Detalló que se trata de un hombre y una mujer, ambos adultos mayores originarios de Jalpan. Ante ello, sostuvo que ya tienen comunicación con la Secretaría de Relaciones Exteriores y con el encargado del grupo de migrantes de la zona serrana, Fernando Rocha. (DQ 4)

PODER LEGISLATIVO

BALCONEA MEMO VEGA A DIPUTADA MORENISTA

Criticando el accionar de muchos legisladores, el diputado Guillermo Vega Guerrero, acusó directamente a la diputada Sully Yanira Mauricio Santos de hacer “copy-paste” de la iniciativa presentada recientemente sobre la posibilidad de los concubinos de escoger el régimen patrimonial en el cual quieran vivir. El diputado panista señaló que la práctica de “copiar y pegar” se ha dado en diferentes estados y por ello criticó directamente a la legisladora morenista de hacer lo mismo con su iniciativa sobre el concubinato y presentarlo en la Legislatura queretana. (DQ 5)

EL BATÁN VA EN TIEMPO: GERARDO ÁNGELES

No les corre prisa para aprobar el proyecto “Batán, Agua para Todos”, por lo que los legisladores se tomarán su tiempo para analizar todo lo referente a él, indicó el diputado Luis Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la LXI Legislatura. Confiando en que los legisladores están estudiando los 53 anexos que componen el proyecto, el diputado panista señaló que utilizarán todo el tiempo necesario. (DQ 7)

MUNICIPIOS

HALLAN PAGOS FANTASMAS EN GOBIERNO DE JOSÉ ANTONIO MEJÍA

El presidente municipal de Tequisquiapan, Héctor Magaña Rentería, informó que en las próximas semanas se darán a conocer las observaciones de la cuenta pública 2024 y las sanciones correspondientes a funcionarios municipales. La revisión se realiza en coordinación con la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE), y hasta ahora, dijo, se han iniciado varias decenas de procedimientos administrativos. Las observaciones son en las Secretaría de Administración, Secretaría de Finanzas, Dirección de Desarrollo Urbano, Secretaría Particular, Secretaría de Obras Públicas y Secretaría de Desarrollo Social. (DQ 8)



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

HOMENAJE A VEGA CARRILES, EX ALCALDE DE EL MARQUÉS

La administración municipal de El Marqués reconoció la trayectoria de Enrique Vega Carriles, expresidente municipal y figura clave en el desarrollo y modernización del municipio, en un homenaje que resaltó su legado de trabajo cercano a la gente, planeación con visión de futuro y resultados que han marcado el rumbo de la demarcación. (PA)

INFORMACIÓN GENERAL

GILBERTO USÓ EN UAQ A FIRMA LIGADA A FRAUDE

La relación de la Universidad Autónoma de Querétaro con el empresario Rigoberto "N" y la empresa Freight Ideas, señalada por su presunta participación en desvíos en la administración de la Ciudad de México, es una de las líneas que investiga la FGR sobre el desvío de 320 mdp con un esquema similar a la llamada "estafa maestra" durante el rectorado de Gilberto Herrera. La FGR centra su indagatoria en al menos una decena de excolaboradores cercanos al actual diputado federal, pero en específico sobre 6 que fueron titulares de oficinas administrativas y que presuntamente actuaron en un entramado para desviar recursos del Conacyt. (DQ 5)

CREACIÓN DE EMPLEOS EN LA ENTIDAD ES INSUFICIENTE: IMSS

Durante el primer semestre del año se han acumulado cinco mil 324 empleos, una cifra casi tres veces menor a la pérdida registrada al finalizar 2024; mientras que en junio se crearon mil 102 nuevos puestos de trabajo en Querétaro. De acuerdo con información del IMSS, durante los primeros seis meses del año, la entidad ha mantenido la misma cantidad de empleo que en agosto del año pasado, y no ha logrado superar los 716 mil puestos de trabajo. (EUQ 6)

CANASTA BÁSICA ESTÁ POR DEBAJO DE \$874

En Querétaro la canasta básica se vende por debajo de los 874 pesos en los supermercados, lo que es incluso menor a la meta establecida por el gobierno federal que es de 910 pesos. De acuerdo con el monitoreo que realiza la PROFECO en "Quién es Quién" en los precios, en la entidad el precio más alto de la canasta básica se encontró en La Comer Estadio con un precio de 874.35 pesos, aunque fue reconocida por estar por debajo de la meta establecida para la venta de productos de primera necesidad. (DQ 12)

INGRESAN SOLICITUD DE AUDIENCIA PÚBLICA SOBRE EL SISTEMA BATÁN

Integrantes de 24 organizaciones y colectivos ciudadanos, así como de la Facultad de Filosofía y el Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) entregaron ante el Consejo Estatal de Participación Ciudadana una solicitud de audiencia pública sobre la iniciativa del proyecto Sistema Batán, que ingresó el gobierno estatal al Congreso local el 4 de junio. (CQRO 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Calambres. Malas noticias para esos antreros que se frotan las manos tras la salida de Carlos Alcaraz como secretario de Gobierno, pensando que por eso tendrán menos supervisión, pues al parecer será todo lo contrario. Y para muestra, los operativos del viernes donde varios lugares "intocables" fueron clausurados por el estado y el municipio. Pirámides. Hoy en Corregidora el alcalde Josué "Chepe" Guerrero pondrá de nuevo el ojo y las ganas en la gente del municipio, al arrancar la "Estrategia Pirámides para atender necesidades populares y además con un claro compromiso de reconstruir y fortalecer el tejido social desde la familia. El programa parte de una problemática real:





MARTES 08 DE JULIO DE 2025

la falta de espacios públicos, de actividades y zonas seguras y plantea soluciones accesibles a todos. Desde talleres culturales gratuitos hasta servicios médicos preventivos, "Pirámides" será una apuesta para atender el cuerpo, la mente y la economía de las familias. Solución. Hay un eje alimentario, por ejemplo, con su Cocina Móvil y más de 100 mil porciones al año que habla de empatía, mientras que las lavanderías comunitarias y los cursos de autoempleo son oportunidades reales que abren caminos a una vida más digna. (DQ 6)

ASTERISCOS

Hechos, no palabras. La reunión entre el diputado federal de Morena, Luis Humberto Fernández Fuentes, y la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, tuvo un tono cargado de elogios del queretano a la secretaria y su "gran liderazgo". Pareció más un ejercicio de cortesía política que un anuncio de compromisos tangibles. Querétaro no necesita más coincidencias verbales sobre la importancia de su prosperidad; requiere políticas públicas claras, gestiones y resultados medibles. Estos encuentros no deben quedarse en la foto. Si de verdad se busca el beneficio colectivo, como afirma el diputado, el siguiente paso es transparentar qué planes se discutieron y cómo se ejecutarán. Lo demás solo son relaciones públicas. **Desvíos en Tequis.** La reciente revelación del presidente municipal de Tequisquiapan, Héctor Magaña, sobre desvíos millonarios en la cuenta pública de 2024 destapa una herida que, aunque no sorprende, indigna. La Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) lleva un mes revisando a la gestión anterior, y lo que ha encontrado no es menor: falsificación de firmas, documentos adulterados y recursos desviados en áreas clave como Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Desarrollo Social. La gravedad de estas irregularidades no radica solo en el monto (que Magaña aún no detalla, quizás por prudencia o por estrategia), sino en la traición a la confianza pública. **Agua en SJR.** La reciente entrega de pipas y la instalación de bebederos para personas y mascotas en San Juan del Río, por parte de la JAPAM, bajo la dirección de 'Toño' Pérez, parece un paso concreto hacia soluciones palpables. El programa Agua a tu Alcance, al enfocarse en colonias marginadas, demuestra un esfuerzo por priorizar a quienes históricamente han sido relegados en el acceso a este recurso. No obstante, estas acciones no deben quedarse en gestos aislados ni en una campaña de imagen para el titular de la JAPAM o el presidente municipal Roberto Cabrera. La verdadera prueba de fuego será la consistencia. (AD 14)

BAJO RESERVA

Reparan en menos de 48 horas el dren del Arenal. La intensa lluvia que se presentó la noche del pasado jueves y madrugada del viernes provocó el hundimiento y formación de un socavón en el dren del Arenal, frente a la colonia Los Sauces, en el norponiente de la capital del estado. Esto generó una alarma tanto para los vecinos de la zona como para quienes transitan por ahí. Ante esta situación el edil Felipe Fernando Felifer Macías se dio a la tarea de supervisar las obras que se emprendieron y en menos de 48 horas, nos cuentan, quedó reconstruido el muro, pero además se siguen haciendo trabajos de mejora en esta infraestructura hidráulica, la cual es de vital importancia para darle salida a todos los escurrimientos que se generan en esta temporada. **Claudia Sheinbaum ya definió la ubicación de estación del tren.** El lugar en donde se instalará la estación del tren México-Querétaro, proyecto en construcción por parte del gobierno federal de Claudia Sheinbaum, sigue sin conocerse. Los dos sitios que se han mencionado son el Parque Alcanfores y la sede de la 17 Zona Militar. Y mientras el debate sigue sobre cuál es el mejor lugar, el gobernador Mauricio Kuri afirma que ya se tomó la definición, sin embargo, por cortesía política no quiso mencionar a la prensa donde se construirá la estación. Asegura que muy pronto la presidenta, desde Palacio Nacional, dará los detalles del proyecto arquitectónico, pero también las implicaciones técnicas que representará en materia de movilidad para la ciudad. (EUQ)



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Presentará hoy “Chepe” “Programa pirámides cerca de ti” Que el alcalde de Corregidora, Josué David Guerrero Trápala, acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, lanzará esta tarde el “Programa pirámides cerca de ti”. El evento será a las 17:00 horas, en la biblioteca de La Negreta. **Arrancan registros del “Programa contigo y tu bebé” en la capital.** Que, a partir de esta semana, en diversas colonias del municipio de Querétaro y por indicaciones del secretario de Desarrollo Social del estado de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se llevarán a cabo los registros personales para ser beneficiarios del programa alimentario Contigo y tu bebé, con el objetivo de fortalecer la nutrición durante los primeros mil días de vida de los niños. Los registros serán en las delegaciones, en un horario de 9:00 a 13:00 horas, de la siguiente manera: el 7 de julio, en Félix Osore, Carrillo Puerto y Cayetano Rubio; el 8 de julio, en Félix Osore, Centro Histórico y Josefa Vergara; el 9 de julio, en Santa Rosa Jáuregui, Josefa Vergara y Carrillo Puerto; el 10, en Epigmenio González, Cayetano Rubio y Santa Rosa Jáuregui, y el 11, en Epigmenio González y Centro Histórico. **Reporta gabinete de Seguridad federal acciones realizadas en Querétaro.** Que el gabinete de seguridad del gobierno federal confirmó que, en el marco de los operativos realizados el fin de semana en Querétaro, autoridades federales y estatales detuvieron a 12 personas durante el cateo de dos inmuebles, donde también aseguraron sustancias ilícitas, armas, equipo táctico y radios de comunicación. En el operativo participaron elementos de la Guardia Nacional, Ejército Mexicano, Fiscalía General del Estado y Policía Estatal, en trabajos coordinados como parte de la Estrategia Nacional de Seguridad. En los inmuebles intervenidos fueron aseguradas 20 armas largas, cinco armas cortas, 126 cargadores, mil 289 cartuchos útiles, diversas dosis de droga y siete radios de comunicación y equipo táctico. El valor estimado de la droga decomisada asciende a 4 millones de pesos. Además, los elementos de seguridad localizaron 26 tomas clandestinas de combustible, dos de ellas, en el estado de Querétaro; 10, en Jalisco; siete, en Hidalgo; seis, en Guanajuato, y una, en Puebla. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Querétaro maratón 2025 presentó ayer en la Bocha del BBQ los tres proyectos sociales ganadores que serán beneficiados con los donativos recaudados; “Códigos del futuro” de Elisabetta Radaelli AC, “Corramos por la educación” de Niños y Niñas de la Sierra IAP y “Leo, me comunico e incluyo” de Gigi’s Playhouse México IAP. ¡Enhorabuena!. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Querétaro no habitable: the economist. De acuerdo con el Índice de Habitabilidad Global 2025 de The Economist, cuatro de las ciudades menos habitables de América Latina son Aguascalientes, Monterrey, ¡Querétaro! y la CDMX. A pesar de ser competitivas económicamente, estas urbes enfrentan problemas de planeación urbana, incertidumbre jurídica y políticas de corto plazo. Y todavía hay quienes frenan proyectos de agua y luz. Aguas con la planeación o nos deja el camión. (PA 1)

CÓDICE QUETZAL

Viral. Un video circula por las redes sociales en donde una supuesta extranjera acompañada de dos personas son encarados en la Peña de Bernal por un guía turístico debido a que los cachó rayando el monolito de Ezequiel Montes, no es necesario decir que es de sentido común que rayar las cosas no es correcto, bien diría una mama: "rayate la cola". **Luto.** El alcalde de Jalpan de Serra, Ruben Hernandez Robles confirmó el fallecimiento de una de las personas desaparecidas en Texas debido a las inundaciones, el municipio apoyara en el traslado de sus restos a su localidad natal en el municipio serrano, mientras que continúan la búsqueda para localizar a la otra persona que aún se encuentra desaparecida. **Vacaciones.** Vaya vaya, a mediados de julio resulta y resalta que los H. Diputados Locales



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

tendrán dos semanas de vacaciones, aún con toda la carga legislativa que vienen acarreado desde el inicio de año, pero como dice el presidente de la Mesa Directiva, no hay prisa y vamos a buen ritmo. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Drama migrante. Las inundaciones en Texas han cobrado ya más de un centenar de vidas, desgraciadamente la tragedia nos alcanzó y un paisano de Jalpan, perdió la vida. Su esposa sigue desaparecida. Se espera su repatriación. Q.E.P.D (N 1)

EXPEDIENTE Q | MITÓMANO

Por Adán Olvera

Le hemos informado que una decena de exfuncionarios de la administración 2012-2018, de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) liderada por el entonces rector Gilberto Herrera Ruiz, están bajo investigación de la Fiscalía General de la República (FGR) por un presunto desvío de más de 320 millones de pesos, en un esquema que recuerda demasiado a la infame “Estafa Maestra”. El caso no es nuevo, la denuncia data de 2020, pero ha comenzado a generar consecuencias legales palpables: citatorios, solicitudes bancarias, declaraciones. La ley empieza a caminar. Fiel a su costumbre el diputado federal, en lugar de rendir cuentas o, por lo menos, guardar prudencia, ha optado por el papel de víctima. Se dice perseguido, asegura que los delitos están “fabricados” y acusa una especie de complot con universitarios como instrumentos políticos; todo, por supuesto, sin pruebas; lo irónico es que la propia Universidad en voz de su abogado general José Antonio Montes, ha sido clara: no hay denuncias de la actual administración; lo que hay es una investigación federal que viene desde hace cinco años y una institución que como corresponde, ha entregado la información que la ley exige porque sino serían cómplices. Queda claro que el exrector quien con frecuencia recurre al argumento de “soy científico” no ha logrado aplicar la lógica más básica a su defensa: quien acusa es la UAQ en los tiempos de quien se hartó de él: Teresa García Gasca, la FGR persigue hechos presumiblemente constitutivos de delito. Herrera escoge la salida de la victimización, la descalificación y el ataque a la institución que se dice amar, entonces lo que queda al descubierto no es una persecución, sino una desesperación de algo que no se ha terminado de investigar. Debió de entender a tiempo que las universidades no se tocan, no se usan, no se politizan. La ley como bien dijo Montes, no se fabrica simplemente se cumple. A Gilberto Herrera, le mandan el contundente mensaje los universitarios de hoy y de siempre: ahí están las consecuencias de no ser educado en la verdad y en el honor. Las mañas las trajo de otro lado. **De rebote.** En Landa de Matamoros han decidido que la devoción camina mejor sin alcohol; la presidencia municipal anunció Ley Seca del 9 al 15 de julio, coincidiendo con la peregrinación a pie rumbo al Tepeyac. Lo cierto es que este año no habrá pretexto para la resaca piadosa, nada de que “me fui encomendado a la Virgen y regresé con cruda”. Queda claro que el exrector quien con frecuencia recurre al argumento de “soy científico” no ha logrado aplicar la lógica más básica a su defensa: quien acusa es la UAQ en los tiempos de quien se hartó de él: Teresa García Gasca, la FGR persigue hechos presumiblemente constitutivos de delito. (DQ 15)

PLAZA DE ARMAS | MÁS DE LA SECRETARÍA MALDITA

Por Sergio A. Venegas Ramirez

Suárez, FOA, Chucho, Sonia y Botello en la lista. Menos afectaciones en 5 de febrero que en 2021. Justo reconocimiento al “Sheriffe” Vega Carriles. Toño Pérez hace camino para la alcaldía de SJR. Aclaración y disculpa. En la columna de ayer incluí a Manuel González Valle entre los titulares de la secretaría maldita (la de gobierno) junto con Roberto Loyola, derrotados ambos en la lucha por la gubernatura. Y sí, pero MGTV desde la presidencia municipal de Querétaro, de donde tampoco sale un mandatario estatal desde 1973 cuando ganó el arquitecto Antonio Calzada Urquiza. Esto último, por cierto, podría cambiar en el 2027 si el PAN decide postular a Felifer Macías y ese partido se mantiene unido y sin traiciones. Para saberlo faltan meses, porque hoy mismo la lucha se mantiene entre los cinco



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

principales: Los presidentes de Querétaro y Corregidora, el ya mencionado Felifer Macías y Chepe Guerrero, respectivamente, además del senador Agustín Dorantes y los secretarios estatales de Desarrollo Social y Desarrollo Sustentable, Luis Nava y Marco del Prete. Uno de ellos encabezará la lucha por retener el poder para Acción Nacional en Querétaro, uno de los últimos bastiones junto con Aguascalientes, sobre todo porque de acuerdo con la medición de El Heraldo perderá Chihuahua. Y de Guanajuato no hablamos por no estar entre los 17 en disputa para el 2027. En la 4T saben que no hay una sola encuesta que los considere adelante, aunque Santiago Nieto Castillo, quien encabeza las preferencias electorales entre los aspirantes, vaticine el triunfo guinda, de acuerdo con la entrevista publicada este lunes por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Ya en esas, cabe recordar a los otros contendientes por Morena y sus aliados: la senadora Beatriz Robles y los diputados federales Gilberto Herrera Ruiz, Luis Humberto Fernández y Ricardo Astudillo Suárez, este último por el Verde. Y atrás Chema Tapia y Arturo Maximiliano, porque como dice mi madre “el tambor también es tropa”. Mucha agua correrá por el Río Querétaro (bueno, esperemos no tanta por aquello de las inundaciones) antes de las próximas elecciones de gobernador, a realizarse en junio de 2027. Hoy, sin candidatos, PAN lidera la contienda, pero la marca de Morena viene creciendo. Así de fácil. Así de difícil. **-Desde la banca-** Bien común. El banderazo a nuevas pipas y la instalación de bebederos - hasta para perritos-, en centros clave de San Juan del Río que se dio este lunes, no solo resuelven una necesidad básica: también siembran el mensaje de que el gobierno puede y debe ser útil, ágil y humano. Con una mirada estratégica y territorial, el programa Agua a tu Alcance, de la JAPAM, prioriza a comunidades como Ojo de Agua, Estancia de Santa Lucía y San Miguel Galindo, zonas que históricamente han enfrentado rezagos. La JAPAM, bajo la tutela de Toño Pérez, vuelve a demostrar que sí se puede construir un mejor San Juan, cuando se gobierna con visión y con un profundo compromiso con el legado de bien común, como lo ha instruido el presidente municipal Roberto Cabrera Valencia. En lo suyo. **-Oído en el 1810-** Merecido. El alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo hizo un sentido reconocimiento a su antecesor, Enrique Vega Carriles por su trabajo en beneficio de la comunidad. Bien. **-¡Preeparen!**- Defensa. El gobernador Mauricio Kuri González afirmó que la obra de Paseo 5 de Febrero no presentó afectaciones en sus carriles centrales durante las lluvias intensas registradas la semana pasada. En reunión con medios de comunicación, dijo que las afectaciones por precipitaciones han disminuido progresivamente, derivado de la infraestructura hidráulica implementada en el proyecto. “Las lluvias del jueves pasado fueron más fuertes que las de octubre de 2021, pero los carriles centrales no se vieron afectados. Sí hubo problemas en el paso deprimido de Avenida San Diego, al norte de la ciudad, que ya se están atendiendo”, explicó. “Si se acuerdan cómo estaba 5 de Febrero el 1° de octubre, era un caos. Hoy llovió 20% más fuerte y en menos tiempo, y no tuvimos los mismos problemas”. Tiene razón. **-¡Aapunten!**- México seguro. “Un grupo de delincuentes organizados a bordo de dos vehículos asaltó un camión de la empresa Fletes Durango S.A. de C.V. el cual se encontraba cargado con al menos treinta y tres toneladas de concentrado de oro y plata propiedad de la empresa Grupo Minero Bacis S.A. de C.V., con destino al puerto de Manzanillo”, se lee un boletín de Grupo Minero Bacis. Somos nada. **-¡Fuego!**- Otros datos. Solo para el registro, además de Roberto Loyola Vera, algunos titulares de la secretaría maldita que no llegaron al gobierno, sin incluir a la senadora Lupita Murguía que aún tiene boleto, son: Manuel Suárez Muñoz, Fernando Ortiz Arana, Sonia Alcántara Magos, Jesús Rodríguez Hernández (que ayer cumplió 70 años) y Alfredo Botello Montes. ¡Porca miseria!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Ley Baldío. Después de 4 años, parece que la propuesta legislativa sobre los baldíos, impulsada por el diputado Paul Ospital, ahora sí avanza. En la iniciativa se plantea que los ciudadanos cumplan con la limpieza de terrenos baldíos, es decir, que deshierbe o desmonte. La aprobación de estas leyes "tomadas" desde hace meses deja ver que encontraron motivos políticos para ponerse de acuerdo entre oposiciones y mayorías. Hay quien dice que estos logros se los deben a El Batán. Cómo sea, ojalá se destraben esas iniciativas en favor de la gente. **Liderazgo.** Es lo que nos dicen que no ha tenido la dirigente de Morena en Querétaro, Gisela Sánchez, no tiene el respaldo de los grupos



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

al interior y tampoco el de los actores más importantes, nos cuentan que no ha logrado la cohesión de los principales liderazgos, toda vez que se le liga al grupo de "los radicales" del partido guinda. **Reconocimiento.** El día de ayer en el CAM de El Marqués se inauguró el salón Conín en medio de un merecidísimo homenaje a para el icónico exalcalde Enrique Vega Carriles y su gestión en administraciones pasadas, él construyó las bases de las oportu-nidades con las que hoy cuenta aquel municipio, la visión y la buena reputación le hicieron ser alcalde hasta en cuatro ocasiones y todas con excelentes resultados. Enhorabuena, "Sheriff". **Repetitivo.** Es el discurso de la presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, y es que lleva meses declarando que no permitirán aprobaciones de la 4T en la Cámara de Diputados sin que alguna de sus declaraciones se cumpla, no por decisión de ella, sino por la bancada tan reducida a la que pertenece. Nos dicen que debe voltear de un lado a otro y contar el número de votos que la acompañan, para tal vez, cambiar de estrategia. **Cumpleaños.** Hoy cumple 75 años el Querétaro Fútbol Club, su fiel afición celebra el cambio de directiva y da su voto de confianza a los nuevos propietarios. Muchos nombres se escuchan, lo ideal sería una queratinización del plantel en su parte directiva y en su organigrama de fuerzas básicas. Feliz cumpleaños Gallos. (P 2)

HOY OPINA | MENOS HORAS, MÁS VIDA: SÍ, PERO CON SENTIDO

Por Laura Aguilar

Imagina que cada semana tuvieras más tiempo para lo que de verdad importa: jugar con tus hijos, salir a caminar sin prisa, leer ese libro pendiente o simplemente descansar sin sentir culpa. Eso (más tiempo de vida) es lo que promete la reforma para reducir la jornada laboral en México de 48 a 40 horas semanales. Una propuesta que toca fibras profundas: nuestra salud, nuestras relaciones y nuestra felicidad. Sin embargo, como bien ha señalado el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, no se trata solo de querer más horas libres. Se trata de cómo lo hacemos posible sin que nos cueste empleos, productividad o incluso el cierre de negocios. Porque si lo hacemos mal, el remedio podría salir más caro que la enfermedad. **Lo bueno de trabajar menos.** Reducir la jornada suena lógico, necesario y hasta urgente. Vivimos en uno de los países con más horas de trabajo... y paradójicamente con altos niveles de estrés, agotamiento y baja productividad. Estudios de la Organización Internacional del Trabajo y experiencias en países como Chile, España o Alemania, demuestran que trabajar menos horas puede hacernos más felices, más sanos... y sí, también más productivos. ¿Quién no quiere eso?. **Pero ojo: hacerlo de golpe puede salir mal.** El reto es que no todas las empresas pueden adaptarse de la misma forma ni al mismo ritmo. Para muchas, especialmente las pequeñas y medianas (que son el corazón del empleo en México), reducir la jornada sin apoyos ni planeación podría significar contratar más personal, pagar más horas extras... o, en el peor de los casos, recortar empleos o cerrar. La intención de mejorar la calidad de vida es buena y justa, pero si se implementa sin estrategia, puede terminar perjudicando a quienes más necesita proteger: los trabajadores. **Avanzar paso a paso: la propuesta de Querétaro.** Por eso, la propuesta de hacerlo de forma gradual (como plantea el gobernador Kuri) cobra mucho sentido. Que el cambio empiece por los sectores que pueden adaptarse mejor, y que se dé tiempo, apoyo y claridad a quienes más lo necesitan. Una transición paulatina, planeada para concretarse en 2030, no significa frenar el avance, sino garantizar que sea real y sostenible. Que no se quede en un ideal frustrado, sino que se convierta en una mejora tangible en la vida de millones. En Canadá, Francia, Japón, Australia y buena parte de Europa ya se trabaja menos de 40 horas. No, sus economías no colapsaron. Al contrario: descubrieron que cuando las personas tienen más vida fuera del trabajo, también aportan mejor dentro de él. (AD 2)

ANALISTA POLÍTICO

Por Kike Mireles

Enchiladas queretanas. En su libro Ricardo III, William Shakespeare nos deja claro que por falta de un clavo, se perdió el reino. No encuentro mejor analogía para describir la negligencia de MORENA en temas de salud. Desde que



MARTES 08 DE JULIO DE 2025

asumió el poder en 2018, MORENA lleva 7 años gobernando, y a falta de soluciones en el tema del desabasto de medicamentos, ha preferido repartir culpas entre los propios enfermos y un Presidente que dejó el cargo hace 13 años: Calderón. Desde que MORENA llegó al poder, el número de recetas médicas no surtidas se ha incrementado en un 264%. Esto no es lo más grave, lo más grave es que el desabasto aumentó mientras que las consultas médicas generales y de especialidad caían. Durante 2024, las consultas médicas gratuitas disminuyeron 21%, y las consultas médicas de especialidad un 22%. Se está atendiendo a menos personas, y aún así, están faltando más medicamentos. Datos, no relatos. (P 5)

5 ANIVERSARIO

Por Sergio Bailer F

Estimado lector, déjeme que le cuente de esta gran historia de amor, ese amor de a de veras de los que poco se ven, de los que son para siempre, de los aguantadores. El amor al fútbol se traduce aquí en la ciudad del Acueducto en ser aficionado al Querétaro, a los Gallos Blancos. El 8 de julio de 1950 nació el Querétaro Fútbol Club y 4 años después el nombre de Gallos Blancos. No importa la época, ni el estadio, somos Siempre Gallos desde Silvano hasta Sanvezzo, desde la "Momña" hasta Marco Jiménez, de Gabino Pérez a Tiago Volpi, desde Austreberto hasta Justino, pasando por Zárate, el "Cacho" Alvarado, Palomares, Valtencir, Beltrán, Margarito, Gerk, Villa, "Negro" Martínez, Barrera, y estrellas internacionales en los nombres de Antonio Valencia y el gran Ronaldinho, y en la banca "Chencho", Don Felipe "La Marrana" Castañeda, Trejo, Chava Reyes Jr, Jara Saguier, Cardozo, Ambriz, Víctor Manuel Vucetich y hoy Benjamin Mora por mencionar a algunos Somos Siempre Gallos desde Don "Pachin" Niembro, la UAQ, la Promotora de Queretanos, Autofin, el Patronato, Axel Bulle, Oceanografía, Grupo Imágen y los del casino. Siempre Gallos lo mismo en el viejo Estadio Municipal con su Porra de Sol, su techo de madera, sus tortas de mano en mano y sus palcos en el Hotel Mirabel, que en el modelo Corregidora, sede de dos Copas del Mundo y emblema de la ciudad. Siempre Gallos con nuestros ángeles desde el cielo: el Profesor Luis Alvarado, Gerardo Orona, Agustín Jiménez, René Montalvo, Salvador Ochoa, "Borolitas", Miguel Marín, Guillermo Sármano, Morriña, el Maestro Andrés Estévez, Don Víctor Muñoz, Don José Pedro y muchos más que alientan desde otras dimensiones. Siempre Gallos aún en las horas bajas, en los descensos, los ascensos, las desapariciones, las trampas en contra, las marrullerías de malos arbitrajes, las goleadas, los triunfos, las derrotas en penales, los cambios de dueños y las poquísimas épocas de bonanza como lo que vivimos hace años con ese subcampeonato que a muchos nos supo a gloria en toda la extensión de la palabra y la Copa MX. Hoy nuestro equipo cumple 75 años de sensaciones honestas, esas que salen desde el corazón y se conectan con las emociones. Soy de Gallos desde que nací, he permanecido intacto en el amor por estos colores que me van a acompañar hasta el silbatazo final de mi existir. Lo que viene pinta bien, nos emociona, nos ilusiona y nos convoca. La segunda parte de esta historia se escribirá desde los triunfos, los campeonatos y los torneos internacionales. Nuestro equipo nació humilde y conserva la sencillez de su cuna con la fuerza de un conjunto apoyado e impulsado por su gente. (P 8)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO